

Ataque jesuítico

“El Laborismo inglés traiciona a su patria”

Copiamos esta frase del diario jesuítico madrileño, que en artículo editorial ha lanzado un violentísimo ataque contra el Laborismo inglés y sus hombres más prestigiosos por la actitud—en nuestro concepto honrosísima—que han adoptado respecto al conflicto entre China y las grandes potencias.

No necesitamos decir que la acometida de los elementos más reaccionarios de España contra nuestros camaradas ingleses nos da la medida del acierto y del fervor socialista que han demostrado al colocarse al lado de las reivindicaciones de justicia que defiende el pueblo chino frente al imperialismo capitalista.

Para «El Debate» son puro tópico y verbalismo cuanto se inspire en las ideas y en la libertad de pensamiento. ¡Antiguallas del abominable siglo XIX! Nada hay que merezca admiración y entusiasmo, ni que sea digno de copiarse, a juicio de este vocero del jesuitismo, sino el régimen y la orientación política que imperan en Italia: Los desmanes fascistas contra el catolicismo; la disolución del partido popular católico dirigido por el sacerdote Don Sturzo, y el éxodo de las figuras de esta gran organización católica, son minucias en las que no se digna fijar su atención el diario de las más peligrosas de-rechas.

Hacer labor pacifista en China y en todas partes, para evitar que los hombres se aniquilen en luchas horrendas, le parece a «El Debate» tarea disolvente de los que traicionan a su patria. Ahora el ataque se endereza contra MacDonald y sus compañeros—a los que alguna vez elogió «El Debate», suponiéndoles tibieza en sus convicciones socialistas—, porque ponen su esfuerzo heroico e inteligente en armonizar las aspiraciones del pueblo chino con la convivencia y las relaciones comerciales de hombres de otros países en aquel inmenso territorio, evitando el desbordamiento de violencia inútil, que casi siempre supone una guerra.

¿Cómo nos recuerdan estos ataques de ahora contra los socialistas ingleses los que se lanzaron con ensañamiento contra Pi y Margall y el Partido Socialista por oponerse a la guerra de Cuba y pedir que se diera satisfacción al anhelo de independencia del pueblo cubano!

Es curioso, muy curioso, que se erijan en defensores del patriotismo y acaparadores de las esencias de amor a la patria quienes, como los jesuitas, se colocan abiertamente contra el Poder público de un país si aquel no se muestra complaciente y solícito con las fuerzas del clericalismo, y dan categoría de mártires a los que se alzan en armas contra un Gobierno representante del pueblo, como lo es el mejicano.

Para el jesuitismo es altamente censurable que Europa—Inglaterra principalmente—no adopte en sus prácticas políticas el modelo de que están enamorados los propietarios de «El Debate». «Cada día más—dice—debemos “desuropeizarlos”. Hay que ir hacia un poder teocrático, en el cual, bajo el lema de «Cristo, rey», sean los jesuitas y sus acólitos quienes dominen el mundo. Restableciérase por todas partes el Santo Oficio, con su Hermandad inquisitorial. Quedarían barridas las abominables y cursis ideas de libertad y de justicia por las cuales centenares de sofadores románticos dieron su vida el siglo XIX. Todo sea ventura y paz en el mundo... para estos discípulos de Cristo, que ahora andan escandalizados porque unos perversos socialistas ingleses quieren impedir una guerra.

¿Qué angelicales y humanitarios son nuestros jesuitas!

El Laborismo y China

Una amenaza de Hicks.

LONDRES, 15.—En un mitin celebrado en Kent, el presidente del Consejo General de las Uniones obreras, camarada Jorge Hicks, ha declarado: «Como representante oficial del movimiento obrero británico, le digo al Gobierno que con ningún pretexto le permitiremos que nos precipite en una guerra contra China.

«Adoptaremos todas las medidas posibles para evitar la lucha. Esto lo digo en nombre del pueblo inglés, no de las personas que se lucran con el sangre y la vida de los chinos.

«El movimiento obrero quiere negociaciones hechas con libertad y no bajo la amenaza de las tropas.»

Palabras de Mosley.

«Lejos de salvaguardar las vidas inglesas, las empeora el envío de tropas a China, ha declarado en un mitin el camarada y diputado Mosley.

«Es un hecho real que nadie en absoluto pelagra en Shang-Hai; pero, además, hay 6.000 ingleses en otros distritos en el interior del país, entre 400 millones de chinos.

«A pesar de todas las provocaciones que hemos hecho en los dos últimos años, ni un solo cable de nuestros paises nos ha sido tocado.

«El único efecto que tendrá el envío de expediciones a Shang-Hai es provocar a los chinos. El Gobierno

no tiene razón cuando dice que a va proteger las vidas inglesas de los ataques chinos.»

Pidiendo la retirada de las tropas.

Ramsay MacDonald ha recibido un telegrama de la Asociación de Banqueros de Sang-Hai, de la Cámara de Comercio y de otras entidades notables de la misma ciudad pidiéndole que se retiren las fuerzas inglesas de Shang-Hai a fin de evitar un posible conflicto.

El envío de tropas lo consideran innecesario, provocativo e ilegal.

Aunque durante una revolución son inevitables los incidentes, los residentes forasteros tienen la debida protección y no hubo que lamentar pérdida de vidas.

Joaquín Dicenta

Con motivo de cumplirse en fecha próxima el décimo aniversario de la muerte del vibrante escritor Joaquín Dicenta, se ha recordado estos días la vigorosa personalidad literaria del autor de *Juan José*, que en la prensa hizo plausibles campañas en defensa de los ideales de libertad, y que proclamó en todo momento sus simpatías por la causa de los trabajadores.

No se ha concretado todavía la forma del homenaje que ha de tributarse al que fué un gran escritor popular. Dicenta merece la recordación cariñosa de cuantos militan en las filas del movimiento liberal, en su más pura acepción, por el noble entusiasmo y el ardor que puso en la defensa de estos ideales, y por la defensa combativa de que dió muestras al oponerse a los ataques reaccionarios. En este sentido, unimos nuestra adhesión a las muchas que se están manifestando como homenaje a la memoria de Joaquín Dicenta.

¿Se conceden más derechos políticos a la India?

LONDRES, 15.—Se sabe que el Gobierno va a nombrar una Comisión que dictamine sobre la conveniencia de conceder a la India más derechos políticos.

Iswar Gavan, de la Asamblea legislativa india, ha declarado al diario laborista que la India está impacientemente por regirse a sí misma, y que ni Ghandi siquiera desea romper los lazos que unen a dicho país con Inglaterra.

¡Agua, agua...!

Este es el grito que lanza a los cuatro vientos una gran parte de España. Madrid pasa de 400.000 habitantes a 1.000.000 con el mismo caudal de agua; necesita mucha más para satisfacer su sed. Valencia llega en su desarrollo a 400.000 habitantes, y siente los efectos de la sed. Gijón hace ya muchos años que viene demandando que se le resuelva el problema del agua. Orense, la simpática ciudad de las Burbas, carece de agua, y la que tiene no sirve para el consumo doméstico, porque está contaminada; el Consejo de Sanidad de Langreo hace años que viene gritando «Agua, quiero agua». Turón también necesita más agua, y así infinidad de pueblos.

¿Quién dijo que el mejor licor es el agua?

No nos importa quién lo ha dicho tanto como la gran verdad de la frase. Sin los licores, que a veces son adulterados y envenenan a quien los consume, se puede vivir; sin agua, no. El agua es necesaria para la alimentación de las comiditas, para apagar la sed, para la limpieza de nuestros cuerpos y el equilibrio de nuestro sistema nervioso, para el lavado de nuestras ropas, para la limpieza y el aseo de nuestros hogares, para alejar de ellos las inmundicias que lo hacen insalubre, para el riego y limpieza de nuestras calles, para suavizar la atmósfera que respiramos y hacerla agradable y respirable; para dar frescura, color y vitalidad a nuestros campos y al arbolado que nos alegra la existencia y cuida de nuestra salud; el agua es el líquido admirable que se transforma en fuerza potencial y nos da luz, calor y movimiento; el agua es nuestro Dios más venerable.

Y porque el agua es todo lo que queda dicho y mucho más, los pueblos que carecen de ella la demandan con apremio, porque el no tenerla en la medida de lo necesario hace sufrir mucho a las gentes.

Y no son las grandes poblaciones las que carecen de agua abundante, clara y purificada; hay muchos pequeños pueblos campesinos que tampoco la tienen.

Acabamos de llegar de hacer un viaje por Aragón, Navarra y la Rioja,

281



Gustave Rouanet, ex diputado socialista por París, que ha fallecido recientemente.

Y aquellos grandes pueblos agrícolas de las orillas del Ebro carecen de agua potable y abundante. ¿De dónde la toman? Del mismo Ebro. Pero, ¿en qué condiciones!

La necesidad crea las profesiones. Esto mismo ocurría en Madrid antes de que el Canal de Isabel II nos elevase el agua a los pisos. Los aguadores eran los encargados de subir la agua a las casas.

En aquellas regiones también hay aguadores, y éstos, con una gran cuba en un carro y dos mulas, van al río, se internan en él, cogen el agua, sucia o clara, y así la reparten por la población. Esta agua es metida en tinajas en las casas; allí se serena, y así se consume, sin más filtraciones ni más depuración.

El abastecimiento de agua reviste caracteres de problema nacional, y es uno de los problemas que más urgen resolver.

Sin agua no hay urbanización posible; sin urbanización no hay buen estado sanitario ni vida cómoda y tranquila.

¿Cómo debe afrontarse este problema? Desde luego, es un problema municipal; pero a los Municipios hay que darles medios para que lo puedan afrontar, y después hay que hacer que los concejales que rijan la vida municipal sientan la inquietud del problema.

Agua, agua piden muchos pueblos de España; sin agua no hay comodidad, ni vida alegre, ni buenas condiciones sanitarias.

La cuestión de Tánger

Nota ofensiva.

En la Dirección de Marruecos y Colonias facilitaron anoche la siguiente nota ofensiva:

«Los miembros de las Delegaciones francesa y española encargados de examinar las cuestiones relativas al Estatuto de Tánger han celebrado hoy su primera reunión en el ministerio de Negocios extranjeros.

Se ha dado lectura al memorándum en el que el Gobierno español expresa sus puntos de vista. Este documento será examinado por los franceses, celebrándose próximamente una nueva reunión.»

La reunión próxima.

La nueva reunión se celebrará dentro de tres o cuatro días.

Rusia pide crédito

LONDRES, 14.—S. J. Emidine, director del Sindicato Textil Panruso, ha declarado a la prensa que está dispuesto a hacer pedidos de maquinaria textil a Inglaterra por valor de catorce millones y medio de libras (unos 420 millones de pesetas), con tal de que se le concedan créditos a largo plazo.

Aseguró que el pasado año funcionaron más de siete millones de husos en su país.

Regreso de Fernando de los Ríos

El próximo día 21 desembarcará en el puerto de Gijón, de regreso de su excursión por Cuba y Méjico, nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos, que ha realizado una interesantísima campaña cultural en aquellos países.

Exposición internacional de Prensa

En Colonia, durante los meses de mayo a octubre del año 1928, se celebrará la primera Exposición internacional de Prensa, cuyos trabajos de organización han comenzado ya.

La Exposición comprenderá las siguientes Secciones: Periódico, Revista, Industria del libro, Artes Gráficas, organización técnica y accesorios, las formas de Asociación de la Prensa, la prensa alemana en el extranjero, Prensa y circulación, Prensa y Arte, propaganda y Prensa, la ciencia del periódico, el papel, fotografía y cinematografía y Exposición de las naciones extranjeras.

Los beneficios de los viajes

LONDRES, 15.—El aumento de los viajes entre las personas que no están acostumbradas a ellos es una cosa que favorece la paz mundial, ha declarado nuestro camarada Berin, secretario de los obreros del transporte, en una reunión de la Asociación Excursionista Obrera.

«El movimiento obrero debe congratularse de haberse conseguido, mediante pactos con los patronos, vacaciones con paga para un número tal de personas como no hay en ningún país.

«Al obtener los trabajadores el tiempo necesario para gozar el placer de un viaje, el movimiento obrero ha hecho una gran conquista.

«La Asociación debe entrar en tratos con las grandes Compañías de navegación a fin de efectuar las excursiones en gran escala en barcos hasta ahora usufructuados por los adinerados.

«Un viaje al extranjero proporciona grandes ventajas desde el punto de vista educativo.»

Por los presos políticos polacos

LONDRES, 15.—Firmada por los camaradas Bertrand Russell, H. G. Wells, Wallhead, Goddy, Rutterford, Rotan, Olivier, Fyfe, Ervine, el canónico Donaldson, Clarke, Fenner Brockway, Brailsford y Boureghier, se ha enviado un mensaje a Pilsudsky y al Parlamento polaco (Sejm); en él se pide la liberación de los 6.000 presos políticos que hay en las cárceles polacas. La mayor parte de ellos no llegan a los veinte años de edad. Asimismo se solicita una amnistía general.

Efemérides

Carducci

16 de febrero de 1907.—Muere en Bolonia el poeta y profesor José Carducci. Había nacido en Valdcaas-tello en 1836. Desde sus primeros años mostró gran inclinación a la literatura clásica, y a los once de edad publicó sus primeros ensayos poéticos. Luego continuó sus estudios en Florencia, en el colegio de los Escolapios, y fundó un periódico, que no tuvo éxito. En 1858 publicó



el primer libro de versos, *Juvenilia*, y cuando ya había alcanzado la cátedra de Literatura italiana en la Universidad de Bolonia publicó su famoso Himno a Satanás, si bien con seudónimo, como otras composiciones. Su nombre lo reservaba para firmar estudios de crítica y que se relacionaban con su cátedra. En 1887 se creó en Roma una cátedra especial para explicar La Divina Comedia, y le fué ofrecida; pero no quiso desempeñarla, «porque no quería enseñar lo que consideraba como una verdadera mentira histórica». Republicano en su juventud, acabó reconociendo la monarquía de Saboya, siendo nombrado senador en 1893. En 1906 le fué adjudicado el premio Nobel de Literatura. Entre sus obras merecen citarse *Estudios literarios*, *Odas bárbaras*, *Ca Ira*, *Septiembre de 1793*, *Nuevas poesías*. Los primeros crepusculos de la lírica moderna en Italia, etc.

El abracadabrante don Basilio

Los católicos de España no dan tregua a sus plumas contra Méjico. Todos los días nos hablan de que allí se persigue y se fusila a los religiosos; pero tienen mucho cuidado en ocultar que estos religiosos se dedican a organizar partidas armadas contra el Gobierno constituido en la República mejicana.

Sin embargo, esto es una verdad evidente, mucho más evidente que la de que el Gobierno mejicano persiga la religión y fusile a los religiosos. Tal es la evidencia de que en Méjico el alto clero se dedica a combatir con las armas en la mano al Gobierno mejicano, que el profesor de Teología de la Universidad de Roma levantó su voz ante el mundo para condenar la conducta de aquel clero.

El bloque nacional se agita

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

Los reaccionarios no quieren ningún sistema de elecciones justo, porque saben les sería fatalísimo.

Estos sí que temen al sufragio universal...

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

Los reaccionarios no quieren ningún sistema de elecciones justo, porque saben les sería fatalísimo.

Estos sí que temen al sufragio universal...

En la Casa del Pueblo

Confidencia del camarada Andrés Ovejero

Mañana, jueves, día 17, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo la sexta conferencia del curso organizado por la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación de Madrid y sus Limitados.

En este acto, nuestro querido camarada

Andrés Ovejero

catedrático de Historia de la Literatura y de las Artes de la Universidad de Madrid, disertará sobre el tema

“El centenario de Pestalozzi y la educación del pueblo”

La entrada al local es pública, y es de esperar se vea lleno para escuchar la palabra instructiva del camarada conferenciante.

Y añade: «La parsimoniosa teología con que se produce el ciclo de la ciudad eterna, sólo sienta maravillosamente a esta época raposil y envilecida.»

Los calificativos que le dedica el profesor de Teología de la Universidad de Roma no están buscados ni escogidos; éstos le salen a don Basilio fácilmente, porque son los que se hermanan mejor con la delicadeza de su espíritu.

El hecho de que considere que la religión de Cristo, que es de paz, de hermandad persuasiva, debe ser defendida a tiros, a brazo partido, a dentelladas, indica la cantidad de asimilación de espíritu cristiano que ha podido adquirir el «monumental» y abracadabrante don Basilio.

Hay cosas que no podrán comprender quienes tienen la osadía de defender la religión a tiros, a brazo partido, a dentelladas.

Estamos por gritar: ¡Antropófagos! Pero, no. Esperemos el próximo artículo de don Basilio, defendiendo... todo lo contrario de lo que ahora defiende.

Extradición concedida

Ascaso, Durrutti y Jover serán trasladados a la Argentina

PARIS, 14.—Parece que muy en breve serán trasladados a la Argentina los detenidos Ascaso, Durrutti y Jover, cuya extradición ha concedido el Gobierno francés, fijando, sin embargo, la condición de que los detenidos no serán entregados contra su voluntad a las autoridades españolas ni a las chilenas, ni podrán ser perseguidos por más delitos que aquellos que han dado motivo a la demanda de extradición.

¿Se puede vivir sin estómago?

NUEVA YORK, 15.—El doctor A. C. Ivy, profesor de Fisiología de la Universidad del Noroeste (Chicago), afirma que tiene en un laboratorio un perro, a quien hace más de dos años le extrajeron el estómago; el can vive normalmente.

«En vez de engullir la comida—ha declarado—, el perro come despacio, y el alimento se digiere perfectamente en el conducto intestinal. Claro es que la digestión es lentísima.»

Se cree este descubrimiento muy valioso para el estudio del cáncer de estómago.

Congreso colonial

BRUSELAS, 15.—Se ha celebrado un Congreso mundial de todas las razas y pueblos coloniales del mundo, pronunciándose discursos vehementes contra el imperialismo capitalista.

Especialmente el delegado chino y el delegado mejicano fueron objeto de grandes demostraciones de simpatía.

Consejo de ministros

A la entrada.

A las seis y media de la tarde comenzaron a llegar ayer a la Presidencia los ministros para celebrar consejo.

El ministro de Marina manifestó a los periodistas que el crucero «Blas de Lezo» continuaba su viaje sin novedad, y que suponía que llegaría a su destino antes del 1.º de marzo.

El presidente llegó a las siete y veinte. Dijo a los reporteros que se había retrasado algo porque había estado en Palacio, invitado por don Alfonso, para presenciar la proyección de una película naval.

A la salida.

El ministro de la Gobernación marchó a las nueve menos veinte.

A las diez menos cuarto terminó el consejo, y a la salida, el presidente dijo que todos los ministros, o casi todos, pues había alguno ausentado, asistirán a la estación con objeto de despedir a los infantes don Carlos y don Luis, no sólo por su alta jerarquía, sino por lo extremos que se han mostrado siempre que hemos ido alguno de nosotros a Sevilla. Por tanto, y por los servicios que allí prestan, quiere el Gobierno darles esta muestra de consideración.

Refiriéndose después a lo tratado en el consejo, dijo que lo más importante había sido el decreto de reducción de foros, por el cual se establece una nueva modalidad. Se abre—siguió diciendo—un crédito agrícola para redimir las tierras, con el cual se les dan facilidades.

Terminó diciendo: «El Gobierno da tanta importancia a este asunto, que cuando nos vayamos, aunque no quiero hablar de fechas, si no hubiese resuelto mas que este problema, que tiene un carácter jurídico y social, quedaríamos satisfechos.»

Facilitaron la siguiente

Nota ofensiva.

«Presidencia.—Real decreto refundiendo las disposiciones que rigen la constitución, funciones y régimen interior del Consejo de la Economía Nacional.

Hacienda.—Se exceptuarán del impuesto del Timbre los cartones editados por Centros de abonos pesetanos, que tengan por objeto incrementar el turismo.

Se aprobaron las bases para proveer por concurso público la contratación del suministro de cajas y demás envases de cerillas.

Instrucción pública.—Real decreto creando los bachilleratos de lenguas clásicas y de idiomas modernos.

Real decreto estableciendo los diplomas de doctorado para extranjeros.

Estado.—Informó el ministro al Consejo acerca de la negociación co-

mercial con el Paraguay, quedando aprobadas las bases para el arreglo.

Quedó enterado el Consejo de las últimas noticias recibidas de Portugal, que acusan tranquilidad en el vecino país.

Trabajo.—Real decreto fijando un capital mínimo para que las Compañías de seguros puedan ser inscritas y operar legalmente.

Fomento.—Real decreto creando las Cajas provinciales de crédito foral, que han de aplicar el real decreto de 25 de junio de 1926 en lo que concierne a la aplicación del crédito agrícola para la redención de foros.

Real decreto fijando las condiciones de los préstamos que el crédito agrícola realiza sobre trigo, aceite, vino, arroz y lana.»

Ampliación.

El decreto de creación de las Cajas provinciales de crédito foral tiende a que el labrador que quiera redimir su tierra y consolidar, si lo desea, las dos dominaciones, y se halla privado de medios económicos para realizar esas operaciones, las Cajas de crédito foral le anticipará, mediante la garantía de la tierra que va a redimir, la cantidad necesaria para la liberación de dicha tierra, a un interés del cuatro y medio por ciento.

Los medios para solicitar el préstamo y los procedimientos para conseguirlo son simples y rápidos.

Todas las operaciones que hayan de efectuarse estarán exentas del impuesto del Timbre y de Derechos reales.

Las amortizaciones del capital serán trimestrales o semestrales, según los casos.

El plazo para la amortización total es suficiente para que, suprimida la carga que pesa sobre la tierra, con una pequeña cantidad que agregue, pueda aquella quedar libre de todo gravamen en cinco o seis años.

Las Cajas se nutrirán con los diez millones consignados para este caso con arreglo al decreto de 25 de junio de 1926.

El decreto sobre el bachillerato de las lenguas clásicas y modernas establece el estudio de Literatura y Gramática, y profundamente las lenguas griega y latina, y como complemento, el hebreo y el árabe.

Será preciso para opositar a las cátedras de idiomas y literatura haber aprobado aquellos estudios.

Las lenguas modernas, además del francés, serán el italiano, alemán e inglés.

Para pasar a este bachillerato será preciso haber aprobado el clásico.

El decreto referente al doctorado de súbditos extranjeros tiende a llenar una laguna que existe actualmente, y a establecer un régimen de identidad con las legislaciones de otros países.

El ministro de Estado dió cuenta de las últimas noticias de Portugal, donde se ha restablecido el orden por completo.

Respecto de China expuso la situación, que no ha variado, y que está reflejada en las noticias de prensa.

El ministro de Marina dió cuenta del viaje del «Blas de Lezo», que navega sin novedad, va con rumbo a Singapur y llegará a Shang-Hai el 1.º de marzo.

Los préstamos fijando las condiciones de crédito agrícola que se realizarán sobre determinados productos tienen gran analogía con los de foros, pues dichos préstamos habrán de realizarse con la garantía de los mismos productos.

El presidente dió cuenta de las últimas noticias de Marruecos. Anunció que se daría una nota ofensiva acerca de las economías que se realizan en el presupuesto marroquí, y también habló de la cuestión de Tánger, de cuya marcha se mostró altamente satisfecho.

El ministro de la Gobernación abandonó la Presidencia antes de terminar el consejo, por haber ido a la estación a despedir al director de policía francés, que marchó anoche a París.

El ministro de la Gobernación abandonó la Presidencia antes de terminar el consejo, por haber ido a la estación a despedir al director de policía francés, que marchó anoche a París.

Historia de la lucha contra el zarismo

MOSCU, 15.—Se exhibe actualmente en esta capital una de las Exposiciones más curiosas del mundo: la historia de la lucha contra el zarismo. Mediante cuadros al óleo y otras pinturas se reproduce la incesante lucha contra la secular opresión zarista. Asimismo figuran las salvajes cargas de los cosacos contra la defensa machedumbre.

Es uno de los espectáculos que atraen más público, sobre todo forasteros.

El Carnaval y el alcohol

Nos parece bien

El señor gobernador de La Coruña ha hecho publicar en el «Boletín oficial» una circular prohibiendo la venta de toda clase de bebidas alcohólicas en los bailes de Carnaval.

Nos parece bien lo dispuesto por el señor gobernador de la citada capital, disposición que quisieramos ver publicada en todos los «Boletines» provinciales de España, seguida de otras eficaces para castigar implacablemente a los contraventores.

El señor gobernador hace constar en su circular que la prohibición alcanza a toda clase de bailes. Ello parece querer indicar que hasta en los bailes de nuestra aristocracia no se podrán beber los finos licores que tanto adormecen sus energías y a veces les hacen caer en un ambiente poco recomendable.

Al lado de esta disposición quisieramos ver otra prohibiendo los disfraces.

¿Para qué disfrazarse? ¿A qué ponerse careta? ¿Por qué no ha de divertirse la gente a cara descubierta?

Somos enemigos del Carnaval, porque es una fiesta grosera, y quisieramos verla desaparecer, para bien de la cultura y del buen gusto.

El bloque nacional se agita

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

Los reaccionarios no quieren ningún sistema de elecciones justo, porque saben les sería fatalísimo.

Estos sí que temen al sufragio universal...

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.



Falsa democracia

Ossorio y Gallardo y el Parlamento

En unas declaraciones que acaba de hacer el señor Ossorio y Gallardo para la prensa se coloca al lado del Parlamento, diciendo que lo que hubo hasta ahora en España—y en lo que él participó activamente, decimos nosotros—fué todo mentira.

Para que pudieran hacerse unas elecciones sinceras propone que se implante la representación proporcional y la reforma del Senado, en el que deberían estar representadas las colectividades intelectuales, industriales, mercantiles y agrícolas. (El señor Ossorio y Gallardo no ha dicho en modo alguno que la organización obrera esté representada en el Senado.)

Pero en cuanto al funcionamiento y a las atribuciones del Parlamento, el liberalismo del señor Ossorio y Gallardo queda reducido a bien poca cosa, ya que sus aspiraciones se concretan en que el Parlamento funcione cuatro meses al año, facultando al Gobierno para que por decreto publique como leyes aquellos proyectos que el Parlamento no haya votado, y dando al Gobierno, en cambio, la garantía de que los votos de censura del Parlamento contra los ministros no serán válidos si no son aprobados por las cuatro quintas partes del total de senadores y diputados.

Rechazamos en absoluto el programa del señor Ossorio y Gallardo, que es sencillamente el de una dictadura mal disimulada. Pero no da más de sí la «democracia» del ex ministro maurista.

Nosotros ya lo sabíamos. Lo que nos asombra es que haya españoles ingenuos que admiren el radicalismo de uno de tantos viejos políticos del régimen, tan sobrado de elocuencia como faltar de seriedad a la hora de cumplir las promesas, que desde la oposición hace.

¿Se puede vivir sin estómago?

NUEVA YORK, 15.—El doctor A. C. Ivy, profesor de Fisiología de la Universidad del Noroeste (Chicago), afirma que tiene en un laboratorio un perro, a quien hace más de dos años le extrajeron el estómago; el can vive normalmente.

¿Se puede vivir sin estómago?

«En vez de engullir la comida—ha declarado—, el perro come despacio, y el alimento se digiere perfectamente en el conducto intestinal. Claro es que la digestión es lentísima.»

Se cree este descubrimiento muy valioso para el estudio del cáncer de estómago.

El bloque nacional se agita

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral.

EL ABUELO, A SUS NIETOS.—Sí, hijos míos; en aquellos tiempos el trabajo era muy penoso, las jornadas muy largas (catorce o dieciséis horas por día), los salarios muy reducidos. Los hijos pequeños de los trabajadores no iban a la escuela, escolavos también de la fábrica... Todo esto ha cambiado gracias a los socialistas...

Leyes y togas

Testamentación. La persona que tenga en su poder el testamento (ológrafo o cerrado) debe presentarlo al juez competente...

El juez comprobará la identidad del testamento por medio de tres testigos que conozcan la letra y firma del testador...

El testamento abierto se otorga ante notario y tres testigos, uno de ellos cónyuge, por lo menos, ha de saber escribir...

En tiempo de guerra, los militares en campaña y los individuos que sigan al ejército, voluntaria o forzadamente, pueden otorgar el testamento llamado militar ante un oficial que tenga por lo menos categoría de capitán...

en campaña (art. 719). Más corto plazo de validez tiene el testamento militar otorgado de palabra ante dos testigos...

El testamento marítimo se puede otorgar por los que vayan a bordo de un buque, durante un viaje; si el buque es de guerra, se otorga, abierto o cerrado, ante el contador o quien haga sus veces...

De esperar es que revista tanta o mayor importancia que los cuatro Congresos anteriores. Vasay.

V Congreso federal

SANTANDER, 14.—Los días 16 y 17 de abril se celebrará asamblea provincial de la Federación Obrera Montañesa.

Durante el tiempo que media, la Ejecutiva recibirá las proposiciones de las colectividades y formará el orden del día.

De esperar es que revista tanta o mayor importancia que los cuatro Congresos anteriores. Vasay.

Notas de Barruelo

Más urbanización. BARRUELO, 15.—Esta población se encuentra en un verdadero estado de insalubridad, causa principal de la epidemia gripal reinante...

El Municipio, no solamente no se ocupa de traer agua abundante y buena a la población, ni de construir el alcantarillado, sino que otros p-

blemas relacionados con la higiene, infinitamente más sencillos, tampoco le preocupan como, por ejemplo, las calles, que están intranquilas, y muchas de ellas, cuando llueve, son verdaderas lagunas.

Contra este abandono, de que es víctima el pueblo, protestamos enérgicamente, porque entendemos que no hay derecho a tener el vecindario sometido a tanta insalubridad, padeciendo con ello epidemias perfectamente evitables...

Arregio y ornato de la vía pública, empedrado, alumbrado, alcantarillado, suministro de aguas potables al vecindario, paseos y arbolado, lavadero, mercados, escuelas para niños. Este es el problema que necesita resolver a la mayor brevedad nuestro Ayuntamiento.

La calle de Pablo Iglesias

REINOSA, 15.—Como ya dijimos en estas columnas, el Ayuntamiento de esta población había acordado acceder a la petición de la Agrupación Socialista y Sindicato Metalúrgico de que se concediera el nombre de Iglesias a una de las calles.

Celebrada la entrevista con el alcalde presidente y el primer teniente de alcalde del Ayuntamiento, no obtuvieron de éstos una contestación afirmativa, aunque los comisionados les dijeron que la negativa disgustaría a los obreros...

Con este motivo pensamos celebrar un importante acto público en conmemoración del cubelero y de propaganda socialista.—Fernández.

Sociedad Amigos del Niño

El jueves próximo, fecha del primer centenario de la muerte de Pestalozzi, se celebrará en el salón de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País (plaza de la Villa, 2) un homenaje a la memoria de Pestalozzi...

Notas alcarreñas

El Sindicato de Oficios Liberales. GUADALAJARA, 14.—En la Casa del Pueblo ha quedado constituido el Sindicato de Oficios Liberales, integrado por todos los que viven o aspiran a vivir del trabajo de la pluma.

El Sindicato ha pedido el alta en la Federación de Sociedades Obreras. Los repartidores de pan. El pasado viernes celebraron una reunión en la Casa del Pueblo los repartidores de pan...

La salud de nuestros hijos

Así se titula un interesante libro que acaba de publicar nuestro amigo y correligionario el doctor Angel Villegas. No queremos hacer un panegírico de la personalidad científica de nuestro buen amigo el doctor Villegas.

Hemos leído su libro «La salud de nuestros hijos», libro interesantísimo, porque siendo científico está escrito en un lenguaje tan claro y sencillo, que lo hace comprensible para todas las inteligencias. Es posible que éste sea el mérito más grande del libro.

Las verdades científicas no deben estar envueltas en un léxico complicado, que las aleje del conocimiento de la mayoría de la población, que tiene limitadísimos horizontes intelectuales; al contrario, hay que exponerlas en lenguaje sencillo y claro para que todo el mundo las comprenda y luego las practique.

El libro de nuestro amigo el doctor Villegas enseña a criar los niños, y explica las enfermedades infecciosas que ponen en peligro su vida, y el modo de tratarlas para que las molestias y los peligros de dichas enfermedades sean los menores posibles.

Nuestro amigo el doctor Villegas es un médico de concepción moderna; para él, la ciencia no tiene más valor que el de servir a la vida humana en el cumplimiento y desarrollo de su función, haciendo que la vida del hombre sea sana y agradable.

El libro, además de tratar admirablemente las enfermedades infecciosas que atacan al niño, y también al hombre, poniendo en peligro su vida, ofrece un modo especial de tratar dichas enfermedades, producto de sus propias experiencias profesionales.

El libro es útil para los médicos; pero consideramos que lo es mucho más para los padres de familia. Los padres son quienes han de vigilar a sus hijos, y esta vigilancia no puede existir si previamente no conocen cuál es el origen de las enfermedades y cuáles son los agentes patógenos que las producen.

Se fuma y escupe en los coches del Metro

Pese a los avisos del gobernador civil que se han colocado en los coches del Metro, no se abstiene el público de fumar y escupir en el interior de ellos, es lo cierto que en ellos se fuma y escupe, como antes de ser colocado el aviso.

Ayer, a las tres menos cinco minutos de la tarde, tomamos el Metro en la Puerta del Sol, en dirección a Guadalupe, y el tren constaba de cuatro unidades, y en la última de ellas varios viajeros fumaban y escupían cuanto les venía en gana.

Y no fueron multados, seguramente preguntará el lector. No, porque como en van trenes más de cuatro unidades no van nada más que dos empleados, dos de los coches van completamente a la disposición del público, sin que se le haga la menor advertencia.

Al ser colocados los citados avisos dijimos que la Serpán fútil si no se obligaba a la Serpán a poner un empleado en cada coche.

Comités y Directivas

ALCOY.—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Albañiles y Directores fue nombrada la siguiente Junta directiva:

Antonio Gisbert Llopis, presidente; Francisco Jorjano, vicepresidente; Rafael Calabuig Donat, vicepresidente; Rafael Figuerola Pérez, contador; José Santonja Bernabéu, tesorero; Francisco Pedro Sarrío, Guzmán Miralles, Antonio Torregrasa, Pedro, Rafael Santonja, Peidro y Santiago Carbonell Verdú, vocales.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados Alfredo Domenech Valor, Francisco García Olcina y Emilio Gisbert Gine.

PURGANTE YER

El mejor para niños, adultos y ancianos. LOS NIÑOS LO TOMAN COMO UNA GOLOSINA. Caja con dos pastillas: 40 cts.

BARCELONA.—En la asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista en este Centro Obrero, pasaje de la Pz. 2, principal, se nombró el nuevo Comité de esta Agrupación, cuyos cargos recaerán en los siguientes compañeros:

Presidente, Florentino García Capelo, reelegido; vice, César Magnani; secretario, Carlos Sala Franqueza; vice, Juan Gómez Gómez; tesorero, Pompeyo Sastro; contador, Ángel Pérez García; vocales: Tomás Fabregat, Benito Achaerandio y José Carceller.

Mesa de discusión: Presidente, Juan Alemany; vice, Cecilio Martí; secretario, Casimiro Abellán y Juan Baderne.

GINZO DE LIMIA.—Se ha reunido la Sociedad de Profesiones y Oficios entrado en las iglesias; son sus pensamientos imaginar cómo han de engañar y dónde han de hurtar; confieren sus hurtos y el modo que tuvieron en hacellos; y así un día contó un gitano delante de mí a otros un engaño y hurto que un día había hecho a un labrador, y fue que el gitano tenía un asno rabón, y en el pedazo de la cola que tenía sin cerdas le ingirió otra peluda, que parecía ser suya natural; sacóle al mercado, comen- zóse un labrador por diez ducados, y en habiéndosele vendido y cobrada el dinero, le dijo que si quería comprarle otro asno hermano del mismo, y tan bueno como el que llevaba, que se le vendería por más buen precio. Respondióle el labrador que fue- se por él y le trujese, que él se le compraría, y que en tanto que volviese llevaría el comprado a su posada.

Fuése el labrador, siguióle el gitano, y sea como sea, el gitano tuvo maña de hurtar al labrador el asno que le había vendido, y al mismo instante le quitó la cola peluda y quedó en la suya pelada; y atreviéndose a ir a buscar al labrador para que se lo comprase, y hallóle antes que hubiese echado menos el asno primero, y pocos menos, compró el segundo; fué- se a pagar a la posada, donde halló menos la bestia a la bestia, y aunque lo era mucho, sospechó que el gitano se le había hurtado, y no quería pagarle; acudió el gitano por testigos, y trujo a los que habían comprado la alcabala del primer jumento, y juraron que el gitano había vendido al labrador un asno con una cola muy larga y muy diferente del asno segundo que vendía. A todo esto, se halló presente un alguacil, que hizo parte del gitano con tanta veras, que el labrador hubo de pagar el asno dos veces. Otros muchos hurtos contaron, y todos o los más de bestias, en quien son ellos graduados y en lo que más ejercitan. Finalmente, ella es mala gente, y aunque muchos y muy prudentes jueces han salido contra ellos, no por eso se empuenan a llevar a Murcia; pasó por Granada, donde ya estaba el caudán, cuando atambor era mi amo; como los gi-

Notas de Levante

Las cédulas personales. VALENCIA, 15.—La Comisión provincial permanente ha adoptado el acuerdo de aplicar la tarifa reducida de cédulas personales a partir del corriente año; de modo que las pesetas cobradas indebidamente a los contribuyentes no se devuelven.

Las reformas urbanas. En el Ateneo Científico ha dado una interesantísima conferencia el culto publicista don Antonio Campos Cámara, exponiendo valiosas iniciativas para convertir a Valencia en una gran urbe, digna de su importancia. Fue muy aplaudido y felicitado. Lo lamentable es que tan plausibles esfuerzos caen en el vacío.

Incendio. En el taller de muebles curvados que en Paiporta posee don Baldomero Jimeno Aznar se declaró un incendio que lo redujo a cenizas, calculándose las pérdidas en 60.000 pesetas, Iranzo.

Los obreros no tienen carbón. PUERTOLLANO, 15.—Desde hace bastante tiempo vienen lamentando los obreros de la Empresa de Peñarroya la escasez de carbón borrasco.

Un gran Diccionario. LONDRES, 15.—El Diccionario Oxford, que se supone terminará su publicación el año próximo, contiene 400.000 palabras. Comenzaron sus trabajos en 1882; de modo que su recopilación habrá llevado cuarenta y seis años. Doce personas han estado constantemente ocupadas en él, y su gasto total será de millón y medio de pesetas.

Tribunal industrial. Señalamientos para hoy. Jurados obreros: Santiago Rebato y Luis Centenero; suplente, Lucio Martínez.

Jurados patronos: Sofronio Muñoz y Arturo Lora; suplente, Alejandro Rodríguez. A las diez.—Antonio Pérez Parra, Félix García Hernández, Florentino Marquina Valiente y Emiliano Collado Blázquez reclaman salarios devengados como camareros en el bar La Playa a los patronos José Pavón y Felipe Arenas.

A las diez y media.—Enrique Luis Pardiñas, comis, reclama salarios devengados, horas extraordinarias e indemnización por despido al dueño del restaurante Spidium, Fernando Arias. A las once.—Domingo Casabona Nera, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias, gratificación, corte de calzado, e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

A las once y media.—Julian Verdote Jiménez, que en 15 de enero de 1925, trabajando con una máquina desescombradora, al ser cogido entre ésta y una pared, le causó en la mano izquierda una lesión de flictema en el dorso y reacción inflamatoria consecutiva, de cuyas resultas, y después de operado, le ha quedado una impotencia funcional total, reclama indemnización por incapacidad permanente y total a la Sociedad de Fomento de Obras y Construcciones.

A las doce.—Clemente Pastor Mancebo, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

Cooperativa Socialista Madrileña

Despacho central: LIBERTAD, 26 Sección Zapatería: GRAVINA, 16

Sucursales: Arganzuela, 1.-Valencia, 5.-Pilar de Zaragoza, 41.-Martínez Campos, 1. TRABAJADORES! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis buen peso, medida exacta y precio justo.

Notas de Levante

Las cédulas personales. VALENCIA, 15.—La Comisión provincial permanente ha adoptado el acuerdo de aplicar la tarifa reducida de cédulas personales a partir del corriente año; de modo que las pesetas cobradas indebidamente a los contribuyentes no se devuelven.

Las reformas urbanas. En el Ateneo Científico ha dado una interesantísima conferencia el culto publicista don Antonio Campos Cámara, exponiendo valiosas iniciativas para convertir a Valencia en una gran urbe, digna de su importancia. Fue muy aplaudido y felicitado. Lo lamentable es que tan plausibles esfuerzos caen en el vacío.

Incendio. En el taller de muebles curvados que en Paiporta posee don Baldomero Jimeno Aznar se declaró un incendio que lo redujo a cenizas, calculándose las pérdidas en 60.000 pesetas, Iranzo.

Los obreros no tienen carbón. PUERTOLLANO, 15.—Desde hace bastante tiempo vienen lamentando los obreros de la Empresa de Peñarroya la escasez de carbón borrasco.

Un gran Diccionario. LONDRES, 15.—El Diccionario Oxford, que se supone terminará su publicación el año próximo, contiene 400.000 palabras. Comenzaron sus trabajos en 1882; de modo que su recopilación habrá llevado cuarenta y seis años. Doce personas han estado constantemente ocupadas en él, y su gasto total será de millón y medio de pesetas.

Tribunal industrial. Señalamientos para hoy. Jurados obreros: Santiago Rebato y Luis Centenero; suplente, Lucio Martínez.

Jurados patronos: Sofronio Muñoz y Arturo Lora; suplente, Alejandro Rodríguez. A las diez.—Antonio Pérez Parra, Félix García Hernández, Florentino Marquina Valiente y Emiliano Collado Blázquez reclaman salarios devengados como camareros en el bar La Playa a los patronos José Pavón y Felipe Arenas.

A las diez y media.—Enrique Luis Pardiñas, comis, reclama salarios devengados, horas extraordinarias e indemnización por despido al dueño del restaurante Spidium, Fernando Arias. A las once.—Domingo Casabona Nera, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias, gratificación, corte de calzado, e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

A las once y media.—Julian Verdote Jiménez, que en 15 de enero de 1925, trabajando con una máquina desescombradora, al ser cogido entre ésta y una pared, le causó en la mano izquierda una lesión de flictema en el dorso y reacción inflamatoria consecutiva, de cuyas resultas, y después de operado, le ha quedado una impotencia funcional total, reclama indemnización por incapacidad permanente y total a la Sociedad de Fomento de Obras y Construcciones.

A las doce.—Clemente Pastor Mancebo, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

Biblioteca de los corresponsales de Prensa

Es interesante el desarrollo que esta Biblioteca va adquiriendo por generosas donaciones de libros que compañeros escritores y Casas editoriales hacen constantemente.

Por conducto del ilustre ministro de Méjico, don Enrique González Martínez, la Secretaría de Cultura de dicha República ha remitido una magnífica colección de obras mecánicas y clásicas. Nuestros queridos compañeros don Fernando Soldevilla, su colección de «El año político», y don Joaquín Novas, la valiosa colección de aforismos publicadas por «La Libertad».

El excelso poeta don Eduardo Marquina, una colección de sus obras, como igualmente el popular don Alfonso Hernández Cato, don Bartolomé Soler, don Manuel D. Benavides y la Editorial Atenea, parte de sus libros, que enriquecen la ya interesante colección de esta Biblioteca.

A todos en general expresan los corresponsales de la Prensa rendido homenaje de gratitud y admiración.

me dio a entender que el desdichado era poeta; hicele mis acostumbradas caricias, por asegurarle de mi manoseo: écheme a sus pies, y él con esta seguridad prosiguió en sus pensamientos, y tornó a rascarse la cabeza, y a sus arbores, y a volver a escribir lo que había pensado. Estando en esto, entró en la huerta otro mozo, que me dio un paquete de unos papeles en la mano, en los cuales de cuando en cuando iba; llegó donde estaba el primero, y díjole: «¡Habéis acabado la primera jornada? Ahora le di fin, respondió el poeta, lo más gallardamente que imaginarse puede. ¿De qué manera? preguntó el segundo. Desta, respondió el primero. Sale su Santidad el papa vestido de pontifical, con doce cardenales, todos vestidos de morado, porque cuando sucedió el caso que cuenta la historia de mi comedia, era el tiempo de mutatio caparum, en el cual los cardenales no se visten de rojo, sino de morado; y así, en todas maneras conviene para guardar la propiedad que estos mis cardenales salgan de morado, y éste es un punto que hace mucho al caso para la comedia, y a buen seguro dieran en él, y así hacen a cada paso mil imperpetuaciones y disparates; yo no he podido errar en esto, porque he ido todo el ceremonial romano por sólo acordar en estos vestidos. ¿Pues de dónde queréis vos, replicó el otro, que tenga mi autor vestidos morados para doce cardenales? Pues sí me quita uno tan solo, respondió el poeta, así le daré yo mi comedia como volar; ¡cuerpo de tal!, ¿esta apariencia tan grandiosa se ha de perder? Imaginad vos desde aquí lo que parecerá en un teatro un sumo pontífice con doce graves cardenales, y con otros ministros de acompañamiento que forzosamente han de traer consigo; ¡vive el cielo que sea uno de los mayores y más altos espectáculos que se haya visto en comedia, aunque sea la del «Ramillete de Darañas! Aquí acabó de entender que el uno era poeta, y el otro comediante. El comediante aconsejó al poeta que cercenase algo de los cardenales, si no quer-

(Continúa)

Boletín de EL SOCIALISTA

NOVELAS EJEMPLARES

El casamiento engañoso y Coloquio de los perros

por Miguel de Cervantes

La varilla de virtudes, con que se entretienen al fuego las dilatadas noches del invierno, porque a ser otra cosa ya estaban cumplidas; si no es que sus palabras se han de tomar en un sentido, que he oído decir se llama alegórico, el cual sentido no quiere decir lo que la letra suena, sino otra cosa, que aunque diferente, le haga semejanza, y así decir:

Volverán en su forma verdadera cuando vieren con presta diligencia derribar los soberbios levantados y alzar a los humildes abatidos con poderosa mano para habello.

Tomándolo en el sentido que he dicho, pareceme que quiere decir que cobraremos nuestra forma cuando viéremos que los que ayer estaban en la cumbre de la rueda de fortuna, hoy están hollados y abatidos a los pies de la desgracia, y tenidos en poco de aquellos que más los estimaban; y asimismo cuando viéremos que otros que no ha dos horas que no tenían deste mundo otra parte que servir en él de adorno que se centese al de las gentes, y ahora están tan encumbrados sobre forma, y encomendados a la buena dicha, que los perdemos de vista, y al primero no parecían por pequeños; alcancados, ahora no los podemos alcanzar por grandes y levantados; y si en esto considerásemos volver nosotros a la forma que dices, ya lo hemos visto y lo vemos a cada paso, por lo meyo a entender que no en el sentido alegórico, sino en el literal, se han de tomar los versos de la Camacha; ni

BERGANZA.

La que tuve con los gitanos fué considerar en aquel tiempo sus muchas malicias, sus embalmientos y embustes, los hurtos en que se ejercitan, así gitanos como gitanos, desde el punto casi que salen de las mantillas y saben andar; y ves la multitud que hay dellos esparcida por España? Pues todos se conocen y tienen noticia los unos de los otros, y traesigan trasponen los hurtos éstos en los que ellos se hacen en éstos; dan la obediencia mejor que a su rey a uno que llaman conde, el cual y todos los que de él suceden tienen el sobrenombre de Maldonado, y no por que vengan del apellido deste noble linaje, sino porque un paje de un caballero deste nombre se enamoró de una gitana muy hermosa, la cual no le quiso conceder su amor si no se hacía gitano y la tomaba por mujer; hizo así el paje, y agradó tanto a los demás gitanos, que le alzaron por señor y le dieron la obediencia; y como en señal de vasallaje, se acuden con parte de los hurtos que hacen, como señal de importancia. Ocupábase, por dar color a su ociosidad, en labrar cosas de hierro, haciendo instrumentos con que facilitan sus hurtos; y así los verás siempre traer a vender por las calles tenazas, barrenas, martillos, y ellas trebedes y badiles; todas ellas son parteras, y en esto llevan ventaja a las nuestras, porque sin costa ni adherentes sacan sus partos a luz y lavan las criaturas con agua fría en haciendo, y desde que nacen hasta que mueren se curan y muestran a sufrir las inclemencias y rigores del cielo; y así verás que todos son alentados, volatadores, corredores, y bailadores; cásanse siempre entre ellos porque no salgan sus malas costumbres a ser conocidas de otros; ellas guardan el decoro a sus maridos, y pocas hay que les ofendan con otros que no sean de su generación; cuando piden limosna, más la sacan con invenciones, y a chararrelas, con devociones, y a título que no hay quien se fite dellas, no sirven y dan en ser holgazanas, y pocas o ninguna ven he visto, si mal no me acude, ninguna gitana al pie del altar comulgando, puesto que muchas veces he

entrado en las iglesias; son sus pensamientos imaginar cómo han de engañar y dónde han de hurtar; confieren sus hurtos y el modo que tuvieron en hacellos; y así un día contó un gitano delante de mí a otros un engaño y hurto que un día había hecho a un labrador, y fue que el gitano tenía un asno rabón, y en el pedazo de la cola que tenía sin cerdas le ingirió otra peluda, que parecía ser suya natural; sacóle al mercado, comen- zóse un labrador por diez ducados, y en habiéndosele vendido y cobrada el dinero, le dijo que si quería comprarle otro asno hermano del mismo, y tan bueno como el que llevaba, que se le vendería por más buen precio. Respondióle el labrador que fue- se por él y le trujese, que él se le compraría, y que en tanto que volviese llevaría el comprado a su posada.

Fuése el labrador, siguióle el gitano, y sea como sea, el gitano tuvo maña de hurtar al labrador el asno que le había vendido, y al mismo instante le quitó la cola peluda y quedó en la suya pelada; y atreviéndose a ir a buscar al labrador para que se lo comprase, y hallóle antes que hubiese echado menos el asno primero, y pocos menos, compró el segundo; fué- se a pagar a la posada, donde halló menos la bestia a la bestia, y aunque lo era mucho, sospechó que el gitano se le había hurtado, y no quería pagarle; acudió el gitano por testigos, y trujo a los que habían comprado la alcabala del primer jumento, y juraron que el gitano había vendido al labrador un asno con una cola muy larga y muy diferente del asno segundo que vendía. A todo esto, se halló presente un alguacil, que hizo parte del gitano con tanta veras, que el labrador hubo de pagar el asno dos veces. Otros muchos hurtos contaron, y todos o los más de bestias, en quien son ellos graduados y en lo que más ejercitan. Finalmente, ella es mala gente, y aunque muchos y muy prudentes jueces han salido contra ellos, no por eso se empuenan a llevar a Murcia; pasó por Granada, donde ya estaba el caudán, cuando atambor era mi amo; como los gi-

